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EDITORIAL

En primer lugar, permítanme hacer un distinguido reco-
nocimiento al sistema de salud. Esta septuagésima octava 
exposición de la Sociedad Rural Salteña no podría llevarse 
a cabo si no fuera por cada uno de ellos, enfermeros, mé-
dicos y científicos, gracias a cuyo trabajo, entrega, capaci-
dad y esfuerzo, la pandemia está controlada y nos permite 
estar a todos acá reunidos de forma presencial.

También debemos reconocer a los trabajadores del sector 
agropecuario, que como actividad esencial, tuvo la respon-
sabilidad de seguir trabajando para que no falten alimen-
tos en la mesa de todos los ciudadanos. Es una cualidad del 
hombre de campo, redoblar siempre la apuesta por el tra-
bajo, la producción y el país. A pesar de las distintas adver-
sidades que debe afrontar diariamente, como las condicio-
nes climáticas, las cambiantes reglas económicas y decisio-
nes políticas. Por eso, los productores y su gente están hoy 
presentes, mostrando a los ciudadanos, con mucho orgu-
llo, los resultados del trabajo que realizan con gran pasión.

Que no queden dudas: no somos un sector especulador, a 
pesar de la incertidumbre y la volatilidad de la moneda, el 
productor vende todos los días, a los precios que determi-
na el mercado. Como dice Santiago Kovaldoff en sus ensayos: 
“No es lo que nos gusta hacer, es lo que no podemos dejar 

de hacer. ¡La vocación nos tiene a nosotros! ella es dueña 
de nosotros y es la que nos impulsa, nos exige a seguir to-
dos los días para adelante”. También agradecer a cada uno 
de los productores, cabañeros, a los comercios, y a la indus-
tria, que hoy nos acompañen con mucho esfuerzo para es-
tar presentes, todos ustedes hacen posible esta muestra. Y 
al gobierno por el crédito.

El sector agroindustrial de Salta tiene la gran importancia 
de estar presente en todo el territorio de la provincia. En 
la Puna, en las Yungas, en el Chaco y en la región de los 
Valles, siempre hay algún productor agropecuario. Dentro 
del sector privado, es la actividad que mayor trabajo apor-
ta a nuestra provincia, y el que posibilita mayores ingre-
sos por las exportaciones.

Pero, sobre todo, quiero remarcar la gran posibilidad de cre-
cimiento en forma exponencial, con la sola condición, que 
nos dejen trabajar, que el gobierno nos saque el pie de enci-
ma. El campo es una multiplicidad de actividades produc-
tivas. Salta ha sido bendecida con la posibilidad de generar 
energías alternativas y producir: hortalizas, citrus, lácteos, 
cereales, oleaginosas, especias, azúcar, tabaco, legumbres, 
carnes bovina, porcina, aviar, camélida y de conejos. Todas 
estas actividades pueden crecer exponencialmente. 

DISCURSO DE INAUGURACIÓN  
DE LA 78º EXPO RURAL SALTA
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La expansión de la frontera agropecuaria, solamente con 
la habilitación de tierras, significó una inversión privada 
de dos mil millones de dólares equivalente a más de 1 pre-
supuesto del gobierno de la provincia. Se construyeron 300 
km de caminos enripiados, consolidados a través de consor-
cios privados. A propósito de ello, esperamos algún día lle-
gue la ley de consorcios camineros. Inversiones como éstas, 
permitieron el crecimiento del stock ganadero. Mientras el 
stock bovino nacional lleva décadas estancado en 55.000.000 
de cabezas, el de Salta prácticamente se triplicó. 

La faena local creció a 200.000 cabezas y egresan para fae-
na en otras provincias 210.000 cabezas más, que superan 
ampliamente lo que ingresa de otras regiones. El superá-
vit entre la producción de carne y el consumo de la pro-
vincia es de 140.000.000 millones de dólares. El sector agrí-
cola incrementó la superficie de siembra del 2009 al 2021 
en un 30% de 974.270 has a 1.264.190 Has. La producción 
GRANOS en toneladas se incrementó de 2002 al 2021 de 
1.142.850 tnl a 3.466.634 tnl. Un 200%

No tengan dudas que, en forma sustentable podríamos se-
guir creciendo verticalmente, con mayor productividad, 
y de manera horizontal, amigablemente con el ambiente, 
para producir conservando. Nuestra provincia tiene mu-
chos desafíos para poder crecer en minería, energías al-
ternativas, industria forestal, economía del conocimiento, 
turismo, y comercio. Entre todos podemos sacar a Salta de 
la pobreza y falta de trabajo digno.

El Gobernador de la Provincia ha levantado la bandera del 
federalismo, y hemos adherido a esta convocatoria. Enten-
demos que al federalismo no solo hay que declamarlo, si 
no ejercerlo. Por eso, le pedimos que con los legisladores 
nacionales y gobernadores del norte grande, se pongan al 
frente de los reclamos de los sectores productivos. No al-
canza con gestionar obras, es necesario generar políticas 
de desarrollo económico genuino que permitan el bienes-
tar de los argentinos: No más cepos, no más limitaciones 
de exportaciones, no más presiones impositivas. Federalis-
mo no es firmar cláusulas de renuncias de reclamos al go-
bierno nacional, tampoco incrementar los miembros de 
la corte suprema a 25 poniendo en riesgo las instituciones 
que garantizan la democracia.

El mayor precio del combustible que pagamos las regio-
nes retiradas del puerto tiene un alto impacto en los cos-
tos de los insumos y en la mesa de los salteños, altos costos 
de fletes para sacar la producción y para traer los produc-
tos de la canasta familiar. Quienes proponen impuestos a 
las rentas extraordinarias, nada dicen de las perdidas ex-
traordinarias. Hay 80.000 productores menos que hace 16 
años según el Censo Nacional de productores. Hoy sufren 
los productores de limón, quienes deben cosechar con al-
tos costos y grandes dificultades para conseguir trabajado-
res para tirar su producción por falta de precio. También 
la planta “extraberries” en Metán, con una gran inversión 
en 200 Has. sistematizadas con tecnología de última ge-
neración que daba trabajo a más de 4.000 empleados, que 

por consecuencias del desdoblamiento cambiario, pande-
mia y falta de infraestructura para poder exportar se vio 
obligada a cerrar.

El déficit fiscal se debe corregir con algunos ajustes de gas-
tos sobredimensionados, pero también con aumentos de 
mayores ingresos que generan más exportaciones. A ma-
yor producción, más trabajo, menor pobreza.

Lamentablemente con la derogación del Decreto 2211, Sal-
ta ha resignado su autonomía en el dominio de los recur-
sos naturales del Chaco Salteño. La región del gran chaco, 
desde la ley de los bosques nativos, sigue en constante de-
gradación, sus habitantes con altos índices de necesidades 
básicas insatisfechas, mayor indigencia, mayor desnutri-
ción, menor desarrollo, menor trabajo, menor educación, 
etc. No alcanza con el asistencialismo. Los fondos de ley de 
bosques son más “zaraza”. 

Los salteños no necesitamos gestiones de la embajadora de 
la Unión Europea Madame Aude Maio Coliche, que quiere 
declarar a la región del gran chaco como bien público de la 
humanidad. “En criollo, lo que es tuyo es mío, y lo mío es 
mío”. Los servicios ambientales deben ser pagados, no pue-
den ser a costa de pobreza de los habitantes de esas regio-
nes. Argentina tiene los índices de emisión de gases más 
bajos del mundo, y seguramente un balance por lo menos 
neutro. Las grandes potencias, como China y eeuu, son los 
que encabezan las mayores emisiones de gases invernade-
ro, son ellos los que tendrán que hacerse cargo económi-
camente y pagar los servicios ambientales. 

Cuando pienso en la región del Chaco, me viene a la me-
moria la parábola de los talentos. Algún día daremos cuen-
tas ante Dios y la Patria, qué hicimos con los talentos reci-
bidos, la gran riqueza de recursos naturales. Somos capa-
ces de multiplicarlos para terminar con los altos índices de 
necesidades básicas insatisfechas, la indigencia, la morta-
lidad infantil. O somos como el servidor temeroso que en-
terró su talento por miedo a perderlo. 

En la próxima edición de esta expo, estará un nuevo pre-
sidente, con una renovada comisión directiva, que tomará 
la posta de esta centenaria institución. En unos meses esta 
comisión directiva cumple su mandato, y como se caracte-
riza en esta Sociedad Rural Salteña, se renueva la presiden-
cia, por eso, aprovecho para agradecer a todo el personal, 
Cristian, Norma, Estela, Sofía, y Leandro. Muchas gracias 
por su profesionalismo, y a cada uno de los miembros de 
este quipo con el cual me tocó trabajar, por su dedicación 
y entrega con quienes siempre hemos consensuado desde 
las distintas miradas la toma de decisiones.

El termómetro para medir la salud de las entidades es la 
capacidad de recambio de su dirigencia •

Carlos Segón
Presidente
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DISCURSO DEL 
GOBERNADOR EN  
78° EXPO RURAL 

LA INAUGURACIÓN

El gobernador Gustavo Sáenz, habló en la inauguración de 
la muestra frente al nutrido público que concurrió el do-
mingo. Luego de los discursos de los presidentes de las en-
tidades rurales, se manifestó de acuerdo con los reclamos 
de Carlos Segón y Nicolás Pino sobre los problemas que gene-
ran al productor las retenciones, los cepos, las restriccio-
nes para exportar, los impuestos que se traducen en des-
igualdades y mayores costos para nuestras producciones. 

“Se generan reglas de juego desvirtuadas en situaciones de 
total inequidad para nuestros productores de Salta que de-
bemos revertir”, agregó. 

El mensaje fue bien recibido por el público cuando dijo: 
“Hay que dejar de lado la idea de que el campo es el enemi-
go; el campo es amigo. Los verdaderos enemigos son la in-
flación, la pobreza, la falta de oportunidades”. Definió al 
campo como un sector fundamental para el desarrollo del 
país, la provincia y el futuro de todos. “Solo produciendo 
y produciendo más, saldremos adelante”.

Entre las novedades de gobierno, Sáenz adelantó que habrá 
un avance en el proceso de revisión del ordenamiento terri-
torial de Salta, tema que sigue trabando el desarrollo agro-
pecuario y estuvo presente en el discurso de Carlos Segón.

También se refirió a las gestiones de obras de infraestruc-
tura vial; el nodo logístico y puerto seco de Güemes con 
el centro multimodal de transferencia de carga y estación 
ferroviaria ya en marcha; la política minera, energética y 
de parques industriales; la interacción educativa para edu-
car y capacitar; y el trabajo en la regulación del dominio 
por las tierras. 

Además, comentó que para acompañar al sector decretó la 
exención de sellos e ingresos brutos para todas las opera-
ciones que se concreten en la muestra y habititó $ 200 mi-
llones para créditos de la línea para compra-venta de ovi-
nos, terneros y reproductores procedentes del Fondo Pro-
vincial de Inversiones.

Ya en el tramo final del discurso, felicitó a la Sociedad Ru-
ral Salteña por la permanente superación en cada mues-
tra y por la calidad de sus productos, celebró la participa-
ción en remates y ventas de pequeños productores gana-
deros del Chaco Salteño que pudieron comercializar en la 
muestra más de 400 animales, lo que permitió acceder a 
mejores precios.

Sáenz finalizó su discurso aludiendo a la convocatoria “Por 
más federalismo y unidad de los salteños” que se tradu-
jo en un documento firmado por los sectores de Salta en-
tre los que fue invitada la SRS. Segón en su discurso pre-
vio, se mostró de acuerdo pero expresó la necesidad que 
se contraste con hechos. Sáenz al respecto dijo que tiene 
un “compromiso permanente e inclaudicable con el au-
téntico federalismo, que se debe practicar más que enun-
ciar” y agradeció el acompañamiento de la institución en 
el documento • 

CORTE DE CINTAS 

El viernes se dieron cita en la Sociedad Rural 
la intendenta Bettina Romero, con la presencia 
de funcionaros provinciales, municipales y 
legisladores. Bettina felicitó al campo por no 
bajar los brazos y marcar un plan claro para 
poder salir de esta crisis. “Nuestro rumbo 
como provincia productora es la agroindustria. 
Quiénes tenemos la responsabilidad de 
gobernar debemos impulsar un plan de 
gobierno a favor de la producción. Seguiremos 
trabajando juntos por una Salta más pujante”.
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Antes de los discursos de inauguración el presidente de la 
sra se tomó el tiempo para recorrer la muestra, para sa-
ludar y charlar con los productores, periodistas y dirigen-
tes, para entregar premios y para el almuerzo de domin-
go junto a los representantes del sector del campo salteño. 

En diálogo con Salta Productiva anticipó algunos temas 
que luego desarrolló en su discurso. 

“No nos vamos a cansar de decirlo que en cada exposición 
se expresa el potencial del campo en todas sus formas. 
Realmente contento”. 

Es público que estuvimos con el nuevo Ministro de Econo-
mía y el Secretario de Agricultura, le presentamos los cin-
co puntos más importante que el campo necesita, más allá 
de lo sectorial, entendemos que es lo que hace falta para la 
Argentina. El campo es un aliado para el país y parte de la 
solución. Solo necesitamos reglas justas y claras y que nos 
dejen trabajar tranquilos. Siempre los productores somo 
gente de esperanza, todo lo hacemos hacia adelante. En-
tiendo que más que discutir hay que insistir. Quiero pen-
sar que vamos a ser escuchados”. 

Después del discurso de su par salteño, Pino expresó su pre-
ocupación por el tipo de cambio para la soja que finalmente 
el gobierno implementó dos días después de este discurso 
solo para el mes de septiembre con el fin de conseguir divi-
sas pero no solucionando los problemas de fondo. 

Al respecto en la tribuna decía: Lo que realmente nos pre-
ocupa, y mucho, son esos diferentes tipos de cambios que 
distorsionan toda la economía de la Argentina, distorsio-
nan todas las producciones y, acá en Salta, distorsionan y 
muchas las economías regionales y dejan al sector sin la 
posibilidad de producir más”.

“Nuestro sector agroindustrial genera más de un tercio de 
toda la fuerza laboral del país: desde los emprendedores y 
los trabajadores que realizan la enorme variedad de tareas 
de producción y elaboración de los frutos del campo, has-
ta la red de científicos, técnicos, comercializadores y trans-
portistas, que sostienen día tras día el trabajo productivo.”

Pino aseguró que son 220.000 productores y 25.000 indus-
trias en todo el territorio argentino generando arraigo ru-
ral. “Generamos el 70% de las divisas. Estos números son 
los que nos da el sustento para reclamarle a los gobernan-
tes nacionales, provinciales y municipales de hoy sobre las 
trabas a la exportación, los cupos y el resto de sus medidas 
intervencionistas, que sólo generan caída de la inversión 
y de la producción sin ningún beneficio para la tan nom-
brada mesa de los argentinos. Cuando la realidad hoy de 
la Argentina es que necesitamos más trabajo, más produc-
ción, más exportaciones para colaborar desde nuestro lu-
gar para sacar al país de los vergonzantes números que te-
nemos de inflación y pobreza”.

El presidente de la sra reclamó al Gobierno y a las nuevas 
autoridades: “observen, observen bien porque los produc-
tores argentinos de esta zona y de otras zonas de econo-
mías regionales, estamos perdiendo competitividad. Nos 
estamos quedando sin la posibilidad de producir más”.

Para terminar enfatizó: “Desde esta tribuna de la Sociedad 
Rural Salteña le decimos a la política: ‘Señores, el campo 
está de pie’. Nosotros no prometemos, nosotros produci-
mos; decimos lo que hacemos y hacemos lo que decimos. 
Déjenos trabajar y siéntense a disfrutar del potencial del 
campo argentino” •

«SEÑORES, EL CAMPO ESTÁ DE PIE»
NICOLÁS PINO EN LA SRS
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«EL CAMPO ES TRADICIÓN E INNOVACIÓN»
KOVADLOFF EN LA EXPO

En la Sociedad Rural Salteña el poeta y filósofo Santiago 
Kovadloff compartió el almuerzo del viernes como uno 
más de los ganaderos. Entusiasmado con el esfuerzo de 
la gente campo no se cansa de decir cada vez que tiene 
oportunidad cuánto valora su trabajo.

CON SALTA PRODUCTIVA

Salta Productiva le consultó al filósofo si consideraba que 
la vicepresidente Cristina Fernández era inteligente y su res-
puesta fue muy contundente. “Si pensamos que el signifi-
cado de la palabra inteligencia implica entender la reali-
dad y tener la capacidad de resolver sus problemas no es lo 
que ella hace. Pero sí puede decirse que es astuta”, el dic-
cionario dice que es conocer la realidad y realizar acciones 
para su propio beneficio. 

Sobre su afecto por el campo cuenta que en su niñez, a los 
13 años con su familia se fueron a vivir Laboulaye, Cór-
doba. “Para entonces tuve mi único caballo, una yegüita 
alazana preciosa. Una experiencia extraordinaria para un 
porteño. Iba al colegio montado en ella. Yo la quería y ella 
me quería como Platero y yo”. 

El campo para Santiago concilia dos elementos que en la 
Argentina están disociados: la tradición y la innovación. 
“El campo es la respuesta a la reconciliación del trabajo 
con la tierra en una época en la cual la tierra está agobia-
da por el abuso que se ha hecho de ella. El campo le ha da-
do dignidad al trabajo no solo por lo que produce, sino por 
la identidad que brinda a través del trabajo y de la tradi-
ción. Porque la tradición es la posibilidad de saber heredar 
y no sólo heredar; es transformar algo que se recibe pa-
ra engrandecerlo, ennoblecerlo. Aquí hay generaciones de 
hombres y mujeres que han sabido legar a su descenden-
cia no sólo objetos, no sólo tierras, sino fundamentalmen-
te la misión de construir identidad argentina”.

«EL CAMPO ES LA RESPUESTA A LA 
RECONCILIACIÓN DEL TRABAJO CON 
LA TIERRA EN UNA ÉPOCA EN LA CUAL LA 
TIERRA ESTÁ AGOBIADA POR EL ABUSO QUE 
SE HA HECHO DE ELLA. EL CAMPO LE HA 
DADO DIGNIDAD AL TRABAJO NO SOLO POR 
LO QUE PRODUCE, SINO POR LA IDENTIDAD 
QUE BRINDA A TRAVÉS DEL TRABAJO Y DE 
LA TRADICIÓN [...]»
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LA CONFERENCIA EN LA RURAL

Con su gran conocimiento de la historia, llevó a su públi-
co a la época en que Güemes y Belgrano luchaban por el 
país. Santiago contó que cuando el salteño conoció a Ma-
nuel Belgrano designado Jefe del Ejército del Norte, se sin-
tió decepcionado porque esperaba un hombre imponente 
y “Belgrano era petiso y un poco gordinflón”, pero a poco 
de conocerlo entendió la altura moral de su par. 

El filsofo refexionó: "El ideal de nación fue débilmente 
construido en la Argentina y sigue siendo una tarea que 
no está culminada… y hoy están los que quieren conver-
tir a la patria en un prostíbulo y del otro lado están los 
que no los dejaremos, cueste lo que cueste porque para es-
tar a la altura de esos hombres que yo mencioné lo menos 
que uno puede ser es un hijo digno de semejantes padres”.

Para Santiago muchos se sienten desesperanzados por la 
dificultad de la tarea e interpeló a los presentes: “¿Qué le 
diriamos a Belgrano? ¿Que tenemos problemas? ¿Que es di-
fícil lo que tenemos que emprender? Yo no tendría el cora-
je de mirarlo a los ojos a él, a Güemes o San Martín. Este-
mos a la altura de la comprensión porque no hay épocas fá-
ciles, cada tiempo tiene su desafío. Si la ley no se impone al 
poder arbitrario nosotros no tenemos existencia. Durare-
mos pero no viviremos. Vivir es otra cosa, es hacerlo con la 
coherencia propia de quien tiene un proyecto de desarro-
llo para su vida y para su sociedad. Eso se llama “ética de 
la convivencia”, quien renuncia a eso renuncia a sí mismo".

“No se puede ser una persona sin sentido de la interdepen-
dencia con nuestro prójimo. Uno es persona en la medida 
que tiene actitud para encontrarse con otro en el diálogo 
en la interrogación, en el cuestionamiento, en la solidari-
dad y en la esperanza”.

El poeta aseguró que el esperanzado ve la capacidad de 
cambiar la realidad a partir de dos convicciones: “que uno 
no acepta lo que se ha hecho de nuestro país por parte de 
los ladrones, los demagogos, los mentirosos y los asesinos 
y la otra es que hay matices en la realidad que permiten El libro que le regaló la SRS, fue entregado por Alberto Cajal.
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eludir un diagnóstico terminal y único que dice que este 
país no tiene remedio. ¡Sí lo tiene! y ustedes son la prueba 
de que el trabajo ha sobrevivido al embilecimiento y a la 
posibilidad de que la corrupción se lo devore todo". 

Expresó que este gobierno ha instaurdo una nueva di-
mensión del desaparecido. “El populismo ha ensanchado 
el campo de los desaparecidos ya no a través de la tortu-
ra y el crimen literal, sino a través de la negación del de-
recho a ser persona porque la pobreza es mucho más que 
la falta de recursos. La pobreza es pérdida del sentido de 
la propia vida…

Pensábamos que la justicia entre nosotros era simplemen-
te un nido de ratas y de pronto un señor Luciani está dis-
puesto a dar la vida para que la ley prime. Ese hombre co-
rre peligro, pero él considera que si no hace lo que hace, 
está muerto. Se puede morir dos veces: una en manos de 
la naturaleza y cuando uno renuncia a su proyecto de vi-
da. Porque la muerte no es la extinción sino es la claudica-
ción del ideal de vida”. 

Kovadloff contrastó que se puede nacer dos veces también: 
“Primero parido por nuestra madre y la segunda vez pari-
do por su proyecto personal. “Estos miserables que están 
al frente del país son “nadie” porque su identidad perver-
sa prostituye las instituciones de la república y aspiran a 
que la política gobierne a la ley y nos enseñan que el úni-
co porvenir posible es la sumisión”. 

Hay dos concepciones del pasado a las que se refirió: el pasa-
do como entiende el populismo a la autocracia: que el país 
sea una pavorosa monotonía que no renueve sus problemas 
sino que repita sus fracasos para beneficio de unos pocos. 
Ese concepto del pasado es el proyecto de un totalitarismo. 

“Pero hay otro concepto de paz que consiste en ser dignos 
de una herencia, entender que lo mejor de la tradición es la 
posibilidad de no recibir pasivamente una herencia. Here-
dar es también la que permite entender que tenemos una 
visión y una misión muy importante. Entender que la mi-

sión personal se nutre de la vocación propia de aquello que 
a uno le interesa y la capacidad de recibir y transformar lo 
recibido en más plenitud de vida, en nueva aptitud para el 
desafío. Tenemos que creer que nuestra vida debe ser mejor. 

Hemos hecho del país un basural político, hagamos lo con-
trario y permitamos que esto no sea un basural político”. 

Recibió un gran aplauso cuando destacó los valores que 
representan al campo que permiten entender a lo que se 
refiere con una vida mejor: “Cuando comenzó la rebelión 
contra de la 125 en el año 2008, se sentían desbordados 
por una representación que no habían buscado, se habían 
alazado como sector productivo y estaban representando 
una voluntad de república en todo el país. La ciudadanía 
les exigió un discurso cívico no sólo un discurso sectorial. 
Y fue maravilloso saber que el campo había comprendido 
que su manera de concebir el trabajo, la producción y la 
ley, representaban una alternativa de construcción repu-
blicana en contra del autoritarismo. 

Un trabajo que les permite a ustedes no solo reconocerse 
como gente que produce cosas útiles y fecundas sino un 
trabajo que les permite constituirse como persona. Es es-
ta idea del trabajo asociado a la construcción de identidad 
no sólo sectorial, sino identidad cívica. 

«UN TRABAJO QUE LES PERMITE A USTEDES 
NO SOLO RECONOCERSE COMO GENTE 
QUE PRODUCE COSAS ÚTILES Y FECUNDAS 
SINO UN TRABAJO QUE LES PERMITE 
CONSTITUIRSE COMO PERSONA. ES 
ESTA IDEA DEL TRABAJO ASOCIADO A LA 
CONSTRUCCIÓN DE IDENTIDAD NO SÓLO 
SECTORIAL, SINO IDENTIDAD CÍVICA»
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Hoy Luciani representa a la Argentina del coraje. Es un 
hombre que no se ha preguntado si estaba solo sino que 
procede como lo que está haciendo y si no lo hace está 
muerto de vida”.

Dijo en su charla que por primera vez en la historia des-
de el siglo 20 estamos confrontando dos concepciones del 
país que piden dos sistemas políticos diferentes. “Es una 
elección en la que vamos a votar en contra de esta gente 
que está sentada en una especie de voracidad que consis-
te en lograr la extinción del poder judicial, lograr la res-
tricción del poder legilsativo, reducir el ejecutivo a las de-
cisiones de una sola persona y censurar toda libertad de 
expresión para que nadie disienta con el poder. Esta con-
cepción se llama democracia populista donde hay un man-
datario que reduce la representación de las instituciones 
a su persona. Enfrentado a otra concepción muy distinta, 
esencial pero frágil que es la democracia republicana. Dé-
bil como ideal todavía y como práctica, la idea republica-
na no se extinguió. 

Necesitamos hoy un gobernante con coraje para que se jue-
gue la vida como se la juegó una Graciela Fernández Mejide 
en su momento y hoy Luciani…

Recuerdan ustedes que cuando San Martín le propuso a 
la Junta el proyecto de emancipación latinoamericana, un 
solo hombre comprendió su dimensión y fue Pueyrredón 
que le envió soldados y pertrechos a Mendoza junto con 

una carta diciendo: “No me pida más, ¡Carajo! porque lo 
que usted quiere hacer es imposible”. y San Martín le con-
testó: “Tiene usted razón lo que yo quiero hacer es imposi-
ble pero es imprescindible”. Si nosotros entendemos la di-
ferencia entre lo posible y lo imprescindible en probable 
que estemos a la altura de la herencia que nos dejaron. Hay 
que recurrir a los osadía de la imaginación como han teni-
do todos los grandes patriotas.

A la oposición le exigimos que nos representen no sólo 
en la indignación ante el presente sino en la capacidad de 
construir un porvenir lentamente, paso a paso, genera-
ción tras generación. Como Sarmiento que cuando quiso 
construir la escuela pública le dijeron que estaba loco por-
que ha tenido el coraje de venir desde el futuro con idea-
les, hacia el presente y no desde el pasado con repeticio-
nes. El futuro no es lo que va a ocurrir, es el repertorio de 
aspiraciones que tratamos de volcar y concretar en el pre-
sente; ideales que tenemos sobre el futuro”. 

Kovadloff para terminar hizo una analogía con el futuro y 
el cuidado del la tierra: “Cuidar la Tierra no consiste sola-
mente en no explotarla sino en escucharla y darle tiempo. 
El calentamiento global no es sino la protesta de la Tierra 
ante el tratamiento perverso que le ha dado el hombre por 
500 años… El maltrato de la Tierra es la ineptitud para el 
diálogo con la Tierra. La misma que se refleja en la inep-
titud del hombre para dialogar con su prójimo y tenemos 
que aprender que aun es posible y siempre necesesario” •

Carlos Segón acompaña a Santiago Kovadloff antes de comenzar la charla.
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EL CAMPO CADA VEZ MÁS CERCA

NOVEDADES

Luego de dos años de pandemia, la Sociedad Rural Salteña 
volvió con su tradiconal Exposición Rural en este 2022. La 
78ª muestra agrícola, ganadera e industrial desplegó todo 
su pontecial y luego de varios meses de organización, el 
público le dio su masivo apoyo.

El vicepresidente Joaquín Elizalde, Sofía Padilla y Leandro Ca-
rrizo, -gerentes saliente y actual-, junto a los ateneístas y el 
equipo del srs, trabajaron incansablemente para que du-
rante cinco días todos pudieran disfrutar y experimentar 
a pequeña escala, lo que vive cada productor en el campo, 
cada auspiciante en su empresa y ver el fruto de su trabajo.

Desde el miércoles 17 de agosto con la admisión de ani-
males por parte de los ateneístas que esperan la Expo to-
do el año, trabajaron de sol a sol con el entusiasmo y la pa-
sión que los congrega. La gran cantidad de animales supe-
ró las expectativas. 

Productores, jueces, directivos, socios de la srs, ciudada-
nos y amantes del campo se dieron cita en nuestro predio 
que brilló no solo por la calidad de los animales, el desplie-
gue de los expositores, sino también por el buen ánimo 
que se respiraba con un campo nunca se detiene. 

Como dijo Carlos Segón,“la gente de campo nunca especu-
la”. Y la vanguardia, el esfuerzo, la preparación dieron sus 
frutos y en la muestra todos pudieron apreciar el trabajo 
de estos dos años. 

Las juras de bovinos tuvieron a los mejores jueces del país 
que destacaron el nivel de los ejemplares expuestos no so-
lo por su capacidad carnicera, sus aplomos, sus líneas, sino 
por la cantidad de cabañas que se presentaron con grandes 
expectativas. Era grande la alegría de los cabañeros cuan-
do su animal resultaba ganador. Las razas Brahman, Bra-
ford, Brangus y Hereford se llevaron sus premios con gran-
des halagos del jurado. 

En el acto de apertura la intendenta Romero, el Ministro de Producción y los se-
cretarios Patrón y Avellaneda junto a los ateneistas CRA y Segón cortaron cinta.

Una larga fila que muestra lo mejor del campo argentino

La tribuna llena de gente esperando los discursos

Etchevehere, Segón, Pino, Norris y Elizalde siempre luchando con el campo.
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El viernes fue el turno de los caballos peruanos y criollos. 
Cada uno con su público fiel pudo exhibir las positivas 
transformaciones que se van sucediendo año a año, desde 
la morfología a la funcionalidad. Y así entre la familiari-
dad del caballo criollo y la elegancia de los peruanos, los 
aficionados tuvieron un entretenimiento muy atrayente. 

La intendenta de la ciudad de Salta, Bettina Romero y funcio-
naros provinciales se sumaron al corte de cinta.El almuer-
zo ganadero del viernes tuvo tanta convocatoria que a las 
mesas en el salón, sumaron mesas en la galería. Luego se 
realizó la tradicional subasta a beneficio de Equinoterapia 
del Azul y para el Ateneo. 

Los premios para bovinos y criollos se entregaron en la 
misma jornada. Después se llevó a cabo el remate de re-
productores de la mano de Iván O´Farrel en la pista cirular. 
También se llevó a cabo un remate de invernada televisado 
en los salones con buenos precios. Ya a la noche, el filóso-
fo Santiago Kovadloff se llevó todos los aplausos cuando ex-
puso su visión de la Argentina actual. El salón se llenó de 
gente que valoró su opinión formada con un fuerte men-
saje de apoyo al campo.

El sábado además de las pruebas de caballos peruanos y 
criollos y el remate de ovinos y equinos, la visita masiva 
del público que caminó por los corredores de los stands 
con gran interés, coronaron un día excepcional. Como 
siempre los expositores pudieron mostrar sus productos y 
servicios en un clima distendido de camaradería. 

El domingo 21 comenzó con la misa de campo, y luego se 
unió a la mesa principal el presidente de la sra, Nicolás Pino 
que vino por segundo año consecutivo a la muestra y reco-
rrió el predio acompañado de sus amigos salteños. 

A las tres de la tarde llegó el momento de la inauguración 
en la que los dirgentes de la Mesa Regional del noa y fun-
cionarios del gobierno acompañaron los discursos tanto 
del presidente de la srs, de la sra y del gobernador Gusta-
vo Sáenz que se hizo presente en el acto. 

Los infernales, los alumnos de Equinoterapia del Azul, los 
animales ganadores, las máquinas, la gente alrededor de 
la pista, la jineteada conformaron una gran masa colori-
da en la pista central que hizo sentir la cercanía del cam-
po y la ciudad.

Concurrida misa de campo el domingo Los ganadores de la expo fueron premiados en el almuerzo ganadero
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Después de una larga jornada de jura, el trabajo de todas estas personas fue premiado con un 
aplauso.

El baile folclórico de Equinoterapia del Azul se robó todas las miradas. Los infernales le dan color y patria a la tarde de domingo.

Carlos Segón agradeció especialmente al per-
sonal de salud que nos cuidó en pandemia.

Cuarto de milla campeona, Squeen Slippers. 
Criador: D. López German. Exp: T. Plaate

Desde chiquitos sumando a la familia de los 
criollos.

Campeón Easy Shine. Criador: Casasco 
Agustin y Martín. Expositor: La Aurora ST.

La familia entera tiene lugar en las pruebas de 
los criollos.

La hidalguía del caballo peruano en la pista  
central.

Con orgullo vistiendo el traje gaucho y el poncho.
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Al terminar la charla Kovadloff sintió el calor del público salteño. En el remate televisado de la Expo se logararon buenos precios.

Mónica Figueroa entrega un ramo de flores a 
Bettina Romero.

Las mujeres jinetes se lucen en las pruebas de 
riendas.

De tal palo tal astilla, esperando la jura de pe-
ruanos.

El jinete cordobés muestra la simbiosis con su 
criollo.

Muy elegantes los jinetes desde chiquitos.

Una gran dupla, jinete y caballo, muy  
aplaudidos por el público.

El despliegue de las máquinas muestran la innovación y la inversión a la 
que apuesta el campo argentino.

La tecnología de las máquinas agrícolas no deja de sorprender.
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Manos Abiertas recibió el apoyo de Cosalta. 
Lo recaudado en la venta de sus productos se 
destiino a la Fundación.

Los ovinos se preparan para el desfile.

De los Valles Calchaquíes se lucieron sus tejidos  
y productos en la SRS.

La valentía de los jinetes se vivió con entusiasmo.

Una buena degustación para los amantes del 
vino.

La infaltable y atractiva barrida de peruanos.

Con todo el envión para ganar Arriando antes del aparte campero.

El percherón fue la sensación para los chicos.Ver a un campéon de cerca, siempre es una experiencia inolvidable.
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Los emprendedores salteños se lucieron en la 
muestra.

El atardecer los pone más lindos a los Brangus  
Colorado.

Carlos agradeció el gran aporte de Sofí Padilla 
como gerente de la SRS.

El domingo es día de fiesta y el Monito lo sabe.

El payador Uberfil Concepción se jugó con la 
poesía y los famosos "aros".

Más de 50 Braford inscriptos.

Todo el perímetro de la pista central colmado de gente disfrutando de 
la gran tarde del campo.

Los corrales se llenaron de animales que llegaron en excelente estado 
a competir en la expo.

Distendidos desde el palco el gobernador y los presidentes de SRA y 
SRS disfrutaron del espectáculo.

Con ganas de ver la jineteada.
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GANDORES BOVINOS
BOVINOS

Campeón Holando hembra

Campeón macho 
RP 2049 Cabaña ceibalito

Gran campeón hembra  
RP 8638 Cabaña la Asuncion 

Gran campeón macho 
RP 13273 Cabaña San Vicente

Gran campeón macho 
RP 2522 Cab. la Sultana - Don Remo

Gran campeón hembra 
RP 8547 Cab. El Porvenir - Carlos Bruno

Reservado gran campeón macho:  
RP 1781 Cabaña Juramento

Reservado gran campeón hembra:  
RP 14768 Cabaña San Vicente

Reservado gran campeón macho:  
RP 10421 Cabaña El Porvenir 
Campeón individual macho:  
RP 10421 Cabaña El Porvenir
Reservado campeón individual macho:  
2386 Cabaña La Sultana - Don Remo 
Campeón conjunto: 
Cabaña La Sultana - Don Remo
Reservado campeón conjunto:  
Cabaña El Porvenir 

Gran campeón macho:  
RP 348 Tambo Luis Elías 
Gran campeón hembra: 
RP 2313 Agro San Pedro
Mejor vaquillona de la exposición: 
RP 980 Agro San Pedro
Mejor ternera:  
RP 6133 Tambo Luis Elías

BRAFORD BRAHMAN

BRANGUS HOLANDO ARGENTINO

Reservada gran campeón hembra:  
RP 9373 Cabaña El Porvenir
Campeón individual hembra:
RP 8547 Cabaña El Porvenir - Carlos Bruno 
Reservada campeón individual:  
RP 1374 Cabaña La Doble A
Campeón conjunto:  
Cabaña El Porvenir 

Reservado campeón conjunto: 
Cabaña La Sultana - Don Remo 

PROMEDIOS

BRANGUS 
Toros  $807.209,30 
Vaquillonas $335.000,00
Vacas  $420.000,00

BRAFORD 
Toros:   $723.947,37
Vaquillonas:  $397.500,00

CABALLOS
Se vendieron 19 caballos  
Totalizando  $11.988.000,00
1/4 de milla $1.008.000,00
Caballos $486.000,00
Padrillo $828.000,00
Percheron $600.000,00
Potranca $480.000,00
Yegua  $561.600,00

OVINOS
Se remataron 30 ovejas
Hembras $67.954,55
Machos $140.000,00
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GRACIAS A NUESTROS 74 SPONSORS Y EXPOSITORES QUE HACEN  
QUE ESTA MUESTRA SEA UNA FIESTA DEL CAMPO EN LA CIUDAD.
AGROLAJITAS

AGSOF S.A.

AGV

ASI GNADERO

ASOCIACION 
COOPERADORA 
INTA SALTA

AUTOLUX S.A.

AUTOSOL SRL

BANCO MACRO

BANCO NACION

BERNARDO LAHITTE

BIOGENESIS 
BAGO S.A.

CAMARA DEL TABACO

CAROLINA MEYER

CELESTE PAREDES

CENTRO 
GANADERO SRL

CIA MERCANTIL

COMBUSTIBLES 
DEL NORTE S.A.

COMBUSTIBLES 
DEL NORTE S.A.

CONECAR 

CORNEJO 
ROVALETTI SRL

CORTEVA S.A.

COSA DE MACHOS

COSALTA

CREPAS

ECIN

EL IMPENETRABLE SRL

EL PONY S.A.

ENRIQUE BAYA CASAL

ERGY SOLAR

ESCUELA AGRICOLA

ESCUELA DE 
CERRILLOS

ESCUELA DE 
GUACHIPAS

ESPINOZA NATALIA

ESTABLECIMIENTO 
LA MAGDALENA S.A.

FAVOT - MAQUINAS 
AGRICOLAS

FIANI AUTOMOTORES 
S.A.- NISSAN

FRIGORIFICO 
LA FLORIDA 

FUNDACION URIBURU 

GOBIERNO DE SALTA

GRACIELA MENDES - 
TRAJES DE GAUCHO

GRUPO 
AGROEMPRESA 
SEMILLAS

GUADALUPE ROSALIA 
AGUIRRE - ROPA 
DE CAMPO

HUGO DIAZ

INGENIO SAN ISIDRO

INSTALACIONES 
DON ALBERTO

IPCVA

KIOGULA DRUGSTORE

LABORATORIOS 
SAN ISIDRO

LAS TRES SALTEÑITAS

LILO

LOS NOGALES SRL

MAQUINARIAS Y 
SERVICIOS DEL 
NORTE S.A. - MAYSSA

MATES EN EL CAMINO

MDAY LOTEOS

MORAY AGRO SRL -  
METAGRI

NERI DAVID -  
CABINA DE FOTOS 

NUTREFEED S.A.

OSCAR PEMAN Y 
ASOCIADOS S.A.

OSDE

PATRICIA RIVAS 
OROZCO - ROPA 
DE CAMPO

PICABUEY S.A.

PRECISION PLANTING

PUSSETTO SALTA S.A.

RENATRE

RENAULT

ROLAND H

SANTA SYLVINA

SMART CAMPO

SOCIEDAD 
NEGOCIOS 
AGROPECUARIOS

UNIVERSIDAD 
CATÓLICA

VERPLAST

VETANCO S.A

WFU
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UNA HUERTA QUE GENERA MÁS QUE PLANTAS
MUJER RURAL

En tiempos en que la tierra nos desafía a un cambio, la so-
ciedad necesita la dignidad del trabajo y la gente añora te-
ner un motivo para levantarse cada mañana, la Fundación 
Hernán Rafael Uriburu en Atocha encontró la forma de su-
mar y trabajar en un círculo virtuoso que da empleo, en-
seña a trabajar, se genera la posibilidad de mejorar las ca-
sas del barrio y gracias a la huerta, a alimentarse mejor. 
Su misión es mejorar el entramado social en el lugar en 
que Hernán vivió. 

Inés Aguilar de Uriburu fue la promotora de la Fundación 
Hernán R. Uriburu y Sandra Figallo es una colaborada in-
cansable. Tiene a su cargo el desarrollo de la Huerta San 
Felipe y cuenta que la institución tiene varios proyectos en 
marcha para ayudar a los vecinos de Atocha.

“Uno de ellos es Huerta San Felipe. Comenzamos con algu-
nas vecinos y voluntarios a producir plantines de verduras 
aún muy poco difundidas en Salta. También proveemos a 
algunos restaurantes, como Factury y El Baqueano. Hace-
mos ferias ambulantes, llevando nuestro carro cargado de 
novedades a distintos lugares. Fabricamos y asesoramos so-
bre huertas a nuestros clientes, ideamos regalos empresa-
riales…”, enumera con su habitual buen humor. “Son in-
numerables nuestros planes. Todo esto conforma un círcu-
lo virtuoso, para ayudar a los vecinos, que en alguna ma-
nera retribuyen aquello que reciben. Así la solidaridad se 
extiende a la comunidad”, concluye Sandra.

En la Exposición Rural el famoso carrito de la Huerta San 
Felipe desbordaba de plantas que iban desapareciendo 
mientras Nati y Claudia, dos de sus hortelanas, reponían 
con entusiasmo los novedosos almácigos. 

Los tres voluntarios de la Huerta San Felipe que esa tarde 
ayudaban en la feria resumieron cómo funciona la Fuda-
ción. María Eugenia Bonapelch, Marcela Campaña, Jorge Chava-
rría le contaron a Salta Productiva que la Fundación Her-
nán R. Uriburu trabaja con diferentes proyectos conecta-
dos: “Cursos Santa Martha” donde se capacitan en oficios 
con salida laboral, “Aprendiendo Juntos” propone apoyo 
escolar semanal y recibe donación de leche (de Luis Elías 
y del jardín Santa Clara). También tienen un Corralón So-
lidario que suma materiales de construcción donados. “Ya 
está iniciada la obra del galpón con materiales que nos do-
nó rac”, cuenta Sandra.

El “Proyecto San José” (a cargo de Mariano Rojo) detecta las 
necesidades de construcción de los vecinos, y ellos mismos 
aportan su trabajo. Y para completar el círculo, la Huerta 
San Felipe con el aporte solidario de los plantines, compra 
materiales como hierros, cemento y chapas que son tan di-
fíciles de conseguir.

La huerta comenzó en febrero del año 2021. Se les enseñó 
a sembrar no solo a los adultos, sino a sus niños. Muchos 
aprendieron a hacer su propia huerta y Claudia que fue de 
la primera camada de aprendices, quedó comprometida con 
su trabajo. 

Nati cuenta emocionada que dos de sus hijos se capacita-
ron a través de los Cursos Santa Martha. “Hoy reciben el 
título de mozo. Gracias a Dios tendrán una salida laboral”.

Entre las especies menos conocidas se encuentran planti-
nes de tomates de colores, mostaza, radicchio, Kale, flores 
comestibles como el pac choi. Claudia explica: “En mi casa 
tengo la huerta, ya comemos de nuestra producción, aho-
rramos bastante. Uno lo tiene a mano en su casa”. Esta mu-
jer como otras tantas de Atocha, no solo aprendió a comer 
mejor, sino que encontró un oficio: “Antes no era fanática 
de las plantas. Ahora me gustan, las cuido en la huerta. El 
proyecto me permitió armar mi casa, poner puertas ven-
tanas, Me salió mucho más barato. Siento que todos en mi 
casa están contentos”. 
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Nati explica: “A mí tampoco me gustaban las plantas para 
nada. Lo primero que planté es la acelga. Yo tengo chicos 
pequeños, y ahora las cuidamos todos”. Madre de siete hi-
jos asegura que la fundación la ayudó a hacer “la pieza pa-
ra los chicos. Cada vez que necesito voy al corralón. Así em-
pecé a tener mis propias cosas, sillas, la mesa…” 

Tres veces a la mañana las mujeres se presentan en la ma-
ravillosa huerta en donde se nota la dedicación que recibe 
cada planta que irrumpe enérgica y sana en el vergel. “Ca-
da día vemos qué tenemos que hacer, sembrar, regar, cose-
char. Y en dos horas ya volvemos a casa, muchas veces con 
verduras para poder cocinar”, cuenta Claudia. 

Los voluntarios dicen que necesitan aumentar manos com-
prometidas. “Nunca alcanzan”, pero en contrapartida ase-
guran que siempre se recibe más. “Acá, uno siente que tie-
ne los mismos ideales, aprende y se enriquece”, dice Marce-
la y María Eugenia la secunda: “Además el lugar es lindo y 
el grupo humano te brinda contención desde una oración 
a darte aliento cuando no andás bien”. Jorge con su visión 
práctica asegura que si se unen más personas ayudarán a 
que despegue el proyecto. Claudia mientras tanto conclu-
ye: “A mí las plantas me generan mucha paz” • 

Para contactarte con la Fundación:  
Inés Uriburu 3875 78-6159; Mariano Rojo 3877 66-8556;  
Sandra Figallo 387-4437338.
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EL FUTURO DE LA GANADERÍA ES ACÁ
BRANGUS

Andrés Groppo, responsable en Salta de 
la experiencia de la cabaña cordobesa, se 
mostró muy contento con la performance 
de los animales La Sultana-Don Remo.

La Sultana comenzó siendo un emprendimiento ganadero 
cordobés que creó un sistema para producir más y mejo-
res reproductores de la raza Brangus a nivel nacional e in-
ternacional. Los núcleos son puntos de producción y mul-
tiplicación de la genética “La Sultana” mediante un socio 
estratégico como en este caso. Junto a cabaña Don Remo 
con su núcleo genético del Valle de Anta en Salta han ob-
tenido premios en todas las categorías con sus diez ejem-
plares presentados.

¿Cómo vieron reflejado en la Exposición el trabajo de 
tantos años?
La verdad que que fue muy buena la expo. Teníamos  la ex-
pectativa como siempre pero la verdad es que nos fue me-
jor de lo que de lo que pensábamos con con toda la torada 
que trajimos y las hembras. 

Haber obtenido el título de gran campeón, el tercer mejor 
toro, mejor lote conjunto, el reservado de gran campeón 
en conjunto. En los individuales a vozal también ganamos 
el reservado de campeones.  

Los diez animales que que trajimos fueron premiados y eso 
nos vino muy bien ya que la semana que viene tenemos 
nuestro remate de La Sultana en conjunto con Don Remo 

¿Y cómo es el trabajo que hacen en Salta?
Apostamos a Salta y el resultado está en la pista. Nosotros 
en Córdoba teníamos todo armado allá y compramos ha-
ce unos 12 años un campo en Salta. Empezamos de poco y 
ahora con Don Remo tenemos el núcleo genético de La Sul-
tana. O sea que todos los animales son hechos en Joaquín 
V. Gonzalez entre Gaona y Quebrachal.

¿Te viniste a vivir Salta como parte de la estrategia?
Cuando desarrollamos el campo, dijimos: “Alguien tiene 
que irse a Salta”. Los hijos de mi hermano eran más gran-
des y como mis hijos tenían menos de cuatro años, tomé 
la decisión de venir con mi familia a Salta.

¿Cómo es un animal de La Sultana-Don Remo?
Hacemos un tipo muy carnicero con un fren bajo y una 
calidad racial sobre todo en las hembras y machos. Creo 
que nos caracterizamos por hacer unos animales útiles y 
se adpatan bien al esquema que todo productor requiere. 

¿Fue un buen año para los Brangus de La Sultana?
Venimos de la Nacional que nos fue muy bien. Sacamos el 
reservado gran campeón macho. En Palermo, no tuvimos 
el gran campeonato como otros años, pero como siempre 
metimos unos cuantos campeones y reservados campeo-
nes. Después de la Expo en septiembre viene el remate, Ex-
porá y seguimos. 

¿Cómo ve el futuro del Brangus?
El futuro de la ganadería del Norte es enorme. Se va a ter-
minar haciendo todo acá. Hoy está reflejado en la canti-
dad de hacienda en la Exposición, más allá de los dos años 
de pandemia, la cantidad de gente que se acercó, de caba-
ñas, la calidad de los animales. Por eso vinimos para acá y 
apostamos a Salta •

Andrés con su hija.
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PLANIFICACIÓN Y EFICIENCIA  
PARA ARRIBAR A BUEN FINAL

CAMPAÑA TABACALERA 2022/2023

Jorge G. Flores Canclini

En una nota anterior resumíamos los principales escollos 
con los que se enfrenta la producción tabacalera y que di-
ficultan seriamente su desenvolvimiento en condiciones 
razonables de rentabilidad y competitividad. 

“El atraso cambiario con que se pretende frenar una 
inflación desenfrenada, obliga a vender el producto 
con una divisa de $136/u$ y comprar los insumos con 
un blue que ronda los $300/u$. Este desfasaje que 
afecta seriamente la rentabilidad de la actividad, se 
agrava cuando como consecuencia del cepo cambiario 
no se dispone de dólares para importarlos y ya 
son notorios los faltantes sobre todo de repuestos y 
neumáticos… las causas estructurales se cimientan en 
los empedernidos hábitos de gobiernos de variopinto 
pelaje por intervenir en el sector privado, alterando 
las normas elementales de la libertad económica 
y haciendo de la seguridad jurídica una ficción.”

“Según denuncia la Federación Argentina de Productores 
de Tabaco, el fisco dejó de percibir cerca de 60 mil 
millones de pesos durante 2021 porque un 30% de los 
cigarrillos vendidos no tributaron según lo dispone la 
ley, como consecuencias de que fallos amañados que lo 
autoriza a sus fabricantes. Esto resulta significativamente 
grave porque tales sentencias contradicen abiertamente 
un fallo en contrario de la Suprema de Justicia Corte de 
la Nación. Esta inusitada situación de franca rebeldía 
de tribunales inferiores con el máximo tribunal no 
ha merecido ninguna manifestación del principal 
acreedor: esa mismísima afip que tanta voracidad 
demuestra con el común de los contribuyentes.” 

1. 2.
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“Más de veinte años lleva la lucha del sector con la 
obstinación del estado para reconocer que el tabaco 
exportado no es un producto primario, sino clara e 
indudablemente industrializado. Desde las propias 
estufas de secado del productor hasta la hebra final 
que se embarca, se ha sucedido una compleja serie de 
transformaciones en sofisticadas líneas de producción.”

Descontados los riesgos de alta incidencia de daños por in-
clemencias climáticas como sucedió en la campaña 2021 
– 2022, que forman parte de las posibilidades previsibles y 
que en cierta medida cuentan con algún grado de resarci-
miento; las grandes limitantes con las se enfrenta la pro-
ducción tienen que ver con los tres puntos señalados.

Los improcedentes derechos de exportación sumados al 
bache entre el dólar oficial y el billete contante y sonante 
disminuyen la utilidad de exportador y repercuten negati-
vamente en el precio que finalmente percibe el productor.

3.
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El cuestionable derecho a no tributar según las normati-
vas vigentes que se arrogan empresas fabricantes de ciga-
rrillos que en clara competencia desleal han tomado un 
30% del mercado, está produciendo un marcado desfinan-
ciamiento en el Fondo Especial de Tabaco y los producto-
res ven vacilar una estructura fundamental e imprescin-
dible para la competitividad, rentabilidad y desarrollo tec-
nológico de una producción imprescindible para la econo-
mía de siete provincias. 

La inacción de la Agencia Federal de Ingresos Públicos que 
no impulsa el cumplimiento de un claro fallo en contra-
rio del máximo tribunal de la Nación, resulta francamen-
te incomprensible. 

La campaña 2022/2023 se encuentra avanzada por lo que 
resulta oportuno entonces señalar algunas observaciones 
que surgen de las manifestaciones de la dirigencia en sus 
permanentes visitas a las delegaciones zonales.

Por lo pronto queda claro que la rentabilidad depende de 
la correcta planificación y eficacia de los cultivos. 

Desde hace muchos años se viene insistiendo en la necesi-
dad de aplicar una ecuación que contemple la disponibili-
dad de tierra, agua, maquinaria, herramientas, instalacio-
nes y recursos económicos, además de compromisos feha-
cientes de compra por parte de acopiadores responsables. 
En una palabra, plantar lo que se puede cultivar y regar, 
cultivar y regar lo que se puede cosechar y procesar y co-
sechar y procesar lo que se puede vender.

Otro factor insoslayable es una adecuada atención al punto 
de inflexión que marca el rendimiento necesario para cu-
brir los costos de producción, sobre todo para los produc-
tores de pequeña escala que sienten en mayor medida la 
incidencia de los gastos fijos.

Cierto es que las entidades ofrecen muchas ventajas com-
parativas como la prefinanciación de insumos y la dispo-
nibilidad de estufas y herramientas comunitarias, pero na-
da de eso alcanza para evitar quebrantos si faltan la pru-
dencia y la sensatez •
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SOCIALES

Cami Bacareza, Maca Oscar y Felipe Wayar Guadalupe Bacareza 
Rosario y Fernanda González Pondal y Oscar y Josefina Wayar.

Cabañeros cordobeses

Alberto Caro, Santiago Kovadloff y Alberto Cajal Ateneistas con miembros del Ateneo CRA nacional

El Ateneo con su presidente

Carlos Saravia, Ma Laura Laconi, Mónica Figueroa, Carlos 
Segón, Nicolas Pino, Martín de los Ríos, Lucas Norris, 
Joaquín Elizalde, Caro San Millán e Ignacio Chavarría
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Ignacio Freytes, Julián Alvarado Martín Gana, Luid Elias  
y Lucas Jovanovics.

Facu Sylvester, Santos Mimessi y Simón Freytes.

Federico Garat padre, Adela y Alberto Caro Caro, Lucia Gorleri,  
Sole y Fede Garat, Juan Cruz y Mary Robledo Puch.

Gabriel y Mariano Castelli, J. Rodó Orestes, N. Ruggieri y Mauricio 
López cabaña Don Óscar; D. Bobetti cabaña La Tregua; José 
Petrachini, Leo Cofre Lucas Petrachini cabaña Hacienda Real.

Joaquin y Javier Elizalde y Carlos Segón.

Juan Manuel y Agustin Rodó de la cabaña Sol de Oro de caballos 
peruanos Juan Zeman de cabaña Doble Z de Santiago del Estero, 
Francisco Becerra Cordoba veterinario asesor Rincón de Fuego.
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Mer García Bez, Jose Esteve, 
Maca Arias, María Uriburu.

Nicolás Pino, Ñañito Rodó y Carlos Saravia.Maria José Burgos, Caro Gorch y  
Clara Casaretto de laboratorio San Isidro.

Los Alvarado.

Los García del Río. Los Marinaro.

Los Ruiz de los Llanos Gallo y los Gallo Puló. Los Saravia.

Los Elizalde y sus familias.
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María Inés y Saturnino Gómez Alzaga, Luz Patrón, Sergio Sundblad, 
María Guevara y su hija.

Iván O Farrell, Yaky Cantero, Alejandro Marzetti,  
Ignacio Freytes, Mauricio Rabinovich en la Jura de Braford.

M. Segón, H. Falcón, F. Torino, Agustín Abeya, Tomás Crespo,  
F. Paz, F. García Mónica Rafael Llorente, I. García del Río y M. Arzeno.

Metagri SRL invitó al almuerzo ganadero a F. Retuerta, N. Aguirre, T. 
Jandula y J. León, J. López Sanabria, J. Diez Sierra, C. Zapata, M. Machia.

P. Marrupe, O. Ferrando, T. Morrow, J. Olmedo equipo de Brangus. Santiago, Guillermina y Claudio Scarabotti con Juan Pablo Rovaletti.

Roberto Moreira (Juramento Salta ), Juan Carvajal, 
Ana Alvarez ( cabaña San Vicente Tucumán).

Miguel Juncosa, Anahí Assandri , Alejandro Spina, Santiago Juncosa, 
Agustín Maganiello, Ana Lucìa Torres y Alfredo Figueroa.
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CONTROL ESTRATÉGICO DE LA GARRAPATA 
COMÚN DEL BOVINO

GANADERÍA

Una problemática común en los campos ganaderos del nea 
y noa de la Argentina es la garrapata común del bovino 
“Rhipicephalus microplus”, un parásito externo hematófa-
go de un solo huésped, lo cual significa que todas las eta-
pas de vida parasitaria, larva, ninfa y adulto, transcurren 
siempre sobre el mismo vacuno. El bovino es el huésped 
de elección y ocasionalmente se puede desarrollar en ovi-
nos, equinos y animales silvestres, pero el riesgo epidemio-
lógico que representan es bajo. Las razas europeas son más 
susceptibles que las cebuinas y sus cruzas. 

Cada garrapata puede ingerir entre 0,5 a 3 ml de sangre. 
Este parásito implica grandes pérdidas para el productor y 
su producción ganadera, debido a efectos deletéreos como 
la reducción en la ganancia de peso en bovinos en desarro-
llo y la disminución en la producción de leche, daños en los 
cueros, lesiones que predisponen a la aparición de miasis y 
a la transmisión de hemoparásitos causantes de la babesio-
sis y anaplasmosis bovina (complejo de la tristeza bovina).

ESTRATEGIAS DE CONTROL DE PARASITOSIS 

Desde Biogénesis Bagó trabajamos con el Laboratorio de 
Fármacos Garrapaticidas de la Facultad de Cs. Veterinaria 
de Corrientes (unne) realizando bioensayos para evaluar 
la resistencia de las garrapatas presentes en los estableci-
mientos a las distintas drogas y en base a ello diseñar pla-
nes de tratamiento estratégicos. 

«CADA GARRAPATA PUEDE INGERIR ENTRE 
0,5 A 3 ML DE SANGRE. ESTE PARÁSITO 
IMPLICA GRANDES PÉRDIDAS PARA EL 
PRODUCTOR Y SU PRODUCCIÓN GANADERA, 
DEBIDO A EFECTOS DELETÉREOS COMO LA 
REDUCCIÓN EN LA GANANCIA DE PESO EN 
BOVINOS EN DESARROLLO [...]»
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En las zonas de control, lo ideal es hacer entre 3 a 4 trata-
mientos anuales entre los meses de agosto y septiembre al 
mes de marzo, realizando una rotación de los principios 
activos evitando así la aparición temprana de resistencia 
a las drogas.

En el mercado veterinario argentino contamos con distin-
tos acaricidas químicos para ser utilizados por distintas 
vías de aplicación: inyectables como es el caso de las iver-
mectinas, productos de aplicación pour-on como es el caso 
de fluazurón y/o fipronil y productos para ser utilizados en 
baños de inmersión como es el caso de las amidinas, pire-
troides y combinaciones de piretroides con fosforados. Es 
decir, en nuestro país, contamos con herramientas para 
hacer rotación de drogas y controlar esta parasitosis. 

De los tratamientos disponibles, los productos para baños 
de inmersión son la opción más económica por bovino 
tratado. 

Con el objetivo de cuidar los productos para baños de in-
mersión y mantener su alta eficacia, es recomendable que 
el veterinario, productor o responsable de los tratamientos 
garrapaticidas siga una serie de recomendaciones. 

El Aspersin Inmersión es un garrapaticida para baños de 
inmersión formulado a base de Cipermetrina y Clorpirifós. 
Esta combinación potencia la acción de ambos principios 
activos, por el sinergismo que producen entre sí logrando 
un 100% de volteo de garrapatas. Este es un producto de fá-
cil preparación, que necesita trabajar a un ph que sea neu-
tro a ácido. Es fundamental para la carga de un baño con 
Aspersin Inmersión, sobre todo cuando se está cambiando 
un principio activo como amitraz que trabaja a un pH al-
calino, vaciar la totalidad del bañadero y hacer una buena 
limpieza de las paredes y del piso. El agua deberá poseer 
un ph que esté entre 5,5 a 7,5, valores superiores o inferio-
res llevaran a la degradación de los principios activos. Para 
corregir el ph, en caso de que el agua sea demasiado alca-
lina, debemos incorporar al agua del bañadero ácido clor-
hídrico o ácido muriático e ir chequeando el descenso del 
pH con un peachímetro.

Antes de bañar la hacienda se debe realizar un muestreo 
del contenido a los fines de determinar, mediante técnicas 
analíticas de hplc, si la concentración de las drogas se en-
cuentra en los valores recomendados para mantener su efi-
cacia. Un pie de baño cargado con Aspersin Inmersión tie-
ne 166 ppm de Cipermetrina y 416 ppm de Clorpirifos, este 
mismo análisis se debería repetir al menos una vez al año. 

Solo el 5% de las garrapatas se encuentran sobre los anima-
les, el 95% restante están en el campo, en este sentido los 
tratamientos deben ser realizados entendiendo que la po-
blación que alcanzamos es minoritaria. Por tal motivo, y 
entendiendo la dinámica de generación de garrapatas en 
ondas generacionales, deberíamos iniciar los tratamientos 
garrapaticidas en coincidencia con esta primera onda de 
generación de garrapatas y de allí establecer planes de tra-
tamientos realizando rotación de drogas y contemplando 
las recomendaciones del veterinario.

Evitar las pérdidas económicas que genera esta parasito-
sis, respetar los periodos de carencia de los productos y sal-
vaguardar la inocuidad de los alimentos, es algo que debe 
ocupar a veterinarios, productores, entidades e industria •

MV Sebastián Crudelli  
Asesor Técnico de ganadería de Biogénesis Bagó.

«EVITAR LAS PÉRDIDAS ECONÓMICAS QUE 
GENERA ESTA PARASITOSIS, RESPETAR 
LOS PERIODOS DE CARENCIA DE LOS 
PRODUCTOS Y SALVAGUARDAR LA 
INOCUIDAD DE LOS ALIMENTOS, ES ALGO 
QUE DEBE OCUPAR A VETERINARIOS, 
PRODUCTORES, ENTIDADES E INDUSTRIA»
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EL CRIOLLO ES UN CAMINO DE IDA
CABALLOS CRIOLLOS

Raúl Etchevehere, presidente de la 
Asociación de Caballos Criollos, habló 
con Salta Productiva durante las pruebas 
de rienda que se llevaron a cabo en 
la segunda pista de la Rural, donde 
mucha gente se congregó a ver las 
habiliades de los criollos y sus jinetes.

¿Cómo ve el progreso de los caballos criollos en Salta?
Año a año, uno disfruta venir acá porque es una provincia 
a la que le gustan los caballos. Se nota la pasión que le po-
nen los criadores. En cuanto a los caballos estoy gratamen-
te sorprendido ya que hace varios años que empecé a traer 
animales a la Exposición y ha mejorado el nivel de caba-
llos y la cantidad que hay.

Esta mañana estaba hablando con un par de criadores. Se 
ve el sello criollo que tienen, es el caballo típico. Da gusto 
que nuestra raza se difunda. Sobre todo prende porque el 
criollo es familiar.

¿Por qué gusta tanto a las familias?
Porque tiene pruebas de rienda para toda la familia. El 
aparte campero lo puede hacer un un abuelo, un hijo y un 
nieto. A eso se sumó un poco nuestro concepto de crian-
za. Lo hacemos por pasión, pero también para compartir 
con amigos y familia. Acá hay mucho mucho público jo-
ven con lo cual ya tenemos asegurado que va a continuar. 
El criollo es un camino de ida, una droga pero sana. Eso 
sí, no es sano para el bolsillo aunque la pasamos bien dis-
frutando del caballo.

¿Se ha formado una gran familia nacional?
Sí, porque al final todos se hacen amigos. Hay pruebas de 
rienda y competencias desde Jujuy hasta el Ventisquero 
en Santa Cruz. En el verano, la Patagonia se llena de prue-
bas los fines de semana y después durante todo el año hay 
eventos por el país. Yo digo que todo el día, a toda hora, 
hay alguien que está compitiendo, trabajando, paseando, 
disfrutando de un criollo.

¿Es un caballo que sirve también para lo productivo? 
Es muy fiel para la gente del campo. Es para usarlo. La Aso-
ciación viene trabajando con los criadores para hacer un 
caballo funcionalmente mejor. Hoy el caballo criollo tie-
ne flexibilidad lateral, tiene inteligencia, tiene instinto va-
quero, tiene rusticidad. Es un caballo que no se te “rompe” 
porque son rústicos. Le metés pata y el caballo te responde.  

¿Desde cuándo es criador?
Estoy cumpliendo 50 años de criador. Mi familia criaba  ca-
ballos Bulonnais y a mí me gustó siempre el criollo. A los 
17 años compré la primera yegua y ahí empecé. Una vez 
me acuerdo una anécdota. Un asesor crea le pregunta a 
mi padre: “¿Don Héctor usted va a montar al regimiento 
de granaderos a caballo?”.

¿Hace cuánto tiempo que es Presidente de la Asociación?
Hace 3 años y me queda un año más de mandato. Ser presi-
dente de la Asociación me permitió conocer toda la Argen-
tina. Compartí esta pasión con gente que se han conver-
tido en verdaderos amigos, no sólo en casa sino en Brasil,  
en Paraguay, en Uruguay. El año que viene cumplimos 100 
años y lo vamos a festejar con la el Sudamericano que es el 
mundial de los criollos. Vienen todos a Buenos Aires desde 
el 28 de marzo al 2 de abril. El destino me pagó con creces, 
hizo que me tocara ser presidente justo en este año del cen-
tenario. Es un orgullo •
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UN PODIO COMPLETO PARA SUS YEGUAS
LOS CRIOLLOS

Juan Marchetti, productor de caballos 
criollos de Catamarca, obutvo el podio 
completo con tres yeguas. Trajo cuatro 
caballos, uno de ellos un padrillo que 
aunque no llegó al primer puesto, se 
destacó ganando en su categoría.

 
¿Cuáles características destacaron los jurados a la ho-
ra de elegir? 
La tipicidad, el sello racial, los desplazamientos, la armo-
nía en su conjunto, las angulaciones. Son tres yeguas simi-
lares, sueltas caminando, bien femeninas.

¿Cuánto tiempo de preparación le lleva?
Por lo menos son 6 meses. El caballo tiene que estar ence-
rrado, comiendo, entrenando, cuidándole el pelo. 

¿Cuál es el origen de estos animales ganadores?
A dos de ellas las crió mi amigo Hugo Achaval. Otra viene 
de San Andrés de Giles, de Pablo Torralba, así que tambien 
es mérito de ellos.

¿Ustedes se dedican profesionalmente a criar caballos 
criollos?
No, tenemos otras profesiones como todas las familias de 
criollos de Catamarca. Creo que formamos un grupo lin-
do gracias al caballo. Este hobby también tiene ese esfuerzo 
de dejar la familia para ir a ver los caballos un sábado por 
ejemplo. Lo que valoro es que nos acompañen las familias 
y los amigos que se ponen contentos por el logro de uno. 

¿Cómo vio el nivel de caballos en la Expo? 
Tiene un muy buen nivel tanto en macho como en hem-
bra. Hace como cuatro o cinco años que no venía a la Expo 
de Salta así que estoy contento de ver que sigue creciendo 
y teniendo en cuenta estos dos años de pandemia, es bue-
no poder salir de vuelta.

PASIÓN DESDE LA CUNA

Con catorce años, Fausto Agüero es un apasionado del caba-
llo. “Practicamente desde que nací”. Con mucha confianza y 
aplomo cuenta que tiene el apoyo de su familia y que siem-
pre será criador. Dice que en el campo empezaron crian-
do mestizos y gracias a amigos de su padre, se adentra-
ron en el mundo de los criollos. “Primero mi papá, y a los  
nueve años, lo seguí yo”.

¿Siempre fuiste audaz al subirte a un caballo y hacer todas 
estas pruebas tan arriesgadas como el corral de aparte?
No tengo vergüenza. Por ahora tengo buen puntaje y ma-
ñana sigo participando en corral de aparte. En la precom-
petencia tengo mucho nervio pero se me pasa cuando me 
subo al caballo. 

¿Cuál es tu sueño? 
Ganar el Freno de Oro en Brasil. Estoy entrenándome y 
cuando esté listo me presentaré. Es la prueba principal de 
la raza criolla, además de evaluar la morfología, miden las 
pruebas funcionales con ganado para ver las habilidades 
del caballo, ven si es un caballo completo de correcta mor-
fología, con velocidad, buena boca, dócil y rápido.

¿Ganaste un premio importante con tu propio caballo?
Salí campeón de morfología, con un bayo que es mío. Yo lo 
estuve entrenando. Como es castrado no puede reproducirse. 

¿Cómo la pasaste en la Exposición?
Me gustó venir a la Rural y voy a volver el año que viene •

Fausto con su padrillo ganador de morfología.

Juan Marchetti con su familia.

Fotos Mica Ramón Michel y Mariana Rovaletti
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LOS CABALLOS 
PERUANOS

GANADORES

En la 78ª Edición de la Exposción rural los caballos 
peruanos se destacaron en la pista central con su 
público de aficionados y criadores siempre presente. 
Estos son los ganadores:

Expositor: Ramón Francisco Rodó.

Premio Afición  
Sol de Oro Lírica, Sol de Oro Sobervio, Sol de Oro Relevo3

Criador y expositor: Guillermo de Los Ríos Plaza.

Campeón de campeones capón  
Rejunte Fautino2

Criador: Sergio Federico Usandivaras. 
Expositor: Cabaña La Almona.

Reserva campeón del año macho 
Almona Emperador5

Criador y expositor: Lain Torres.

Campeón Departamental de pisos 
Lato Prima Donna4

Criador y expositor: Ramón Francisco Rodó

Campeón de campeones hembra 
Sol de Oro Rencorosa.1
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Criador y expositor: Ramón Francisco Rodó. 

Criador y expositor: Ramón Francisco Rodó. Criador y expositor: Ramón Francisco Rodó. 

Campeón del año hembra
Sol de oro Rencorosa7

Campeón del año capón 
Sol de oro Relevo7Campeón joven de silla hembra 

Sol de oro lírica7

Criador: José Luis Gagliardi. Expositor: Martín Miguel Saravia.

Campeón del año y Campeón  
de los campeanos macho. JLGW Marengo.6

Reserva de campeón 
del año hembra

Campeón joven  
de silla macho8 Reserva de campeón 

del año capón9 10

Guardamonte Heredero 
Criador: Miguel Seleme  
Exp: Nicolás Canevari Poma

MSCRL Magno 
Criador: Criadero La Maestranza.  
Expositor: Cabaña La Almona

Lato Prima Donna 
Criador y exp: Lain Torres.

Campeón joven 
de silla capón

Campeón joven  
al cabestro hembra14 Campeón joven  

al cabestro macho15 16

Chili Pandora 
Criador y exp: César Daniel Chiliguay.

Chili Príncipe 
Criador y exp: César Daniel Chiliguay.

Recuerdo Gaucho 
Criador y exp: Carlos Díaz Cánepa.
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¿Qué cambios ve en la cría actual?
Se ha mejorado mucho la calidad y hay más cantidad y más 
competencia. Hay criadores que han invertido mucha pla-
ta. Yo distingo tres tipos: El criador de bolsillo, el criador 
de corazón, y el “cocardero” que es el que acumula cocar-
das. Yo me considero de corazón y si gano está muy bien 
pero no me desespero. El de bolsillo nos aventaja porque 
hace varios embriones por año y la yegua sigue impecable 
para competir en una pista. Los demás tienen que separar 
a esa yegua un tiempo, no puede salir a una pista porque 
se gasta pariendo y dando de mamar. Yo estoy en contra 
de esa forma porque no es la naturaleza. 

También hay dos clases de productores: El que es ruralista 
y está el otro que viene por obligación. El otro día tuvimos 
un concurso en Tucuamán muy importante pero no fui pa-
ra tener acá mis caballos. Creo que a la Rural hay que apo-
yarla, especialmente los de los peruanos que tenemos que 
darles muchas gracias a la SRS porque tenemos nuestras ofi-
cinas acá y todos los de la Asociación deberíamos ser socios. 

¿Cuál es el futuro?
En Tucumán ha crecido tres veces más, hay mucha plata 
puesta en criar peruanos pero esto también hace que pe-
ligre la Asociación en Salta. Acá quedamos unos cuantos 
criadores firmes que no vamos a dejar que se la lleven, va-
mos a poner el cuerpo para que quede acá. Tenemos que 
trabajar sin desinteligencias. Hay que preparar a los jóve-
nes. Los viejos como yo debemos dar paso a la juventud • 

Ramón Ñañito Rodó es símbolo de caballo peruano en 
Salta. A sus 71 años sigue sumando campeones en 
su larga lista de animales destacados que hicieron 
historia. Siempre elegante vestido de gaucho, con ese 
carisma y forma de hablar salteña, logra despertar 
el cariño de todos los que lo conocen. Es una de las 
personas que más saben de la cría de esta raza.

¿Cuándo empezó usted con los con el gusto por el ca-
ballo peruano?
Desde muy chico, tenía 12 años y ya venía con mi papá 
acá a la rural y se hacía el único concurso del año para el 
Día de la Raza en octubre. Después, hace más de cincuen-
ta años ya se formó la asociación de la cual soy un socio 
fundador ya vitalicio. 

¿De dónde provenían sus caballos peruanos de su padre?
En el valle mi papá criaba algunos que provenían de los 
Uriburu y otros de Colomé. De sus hijos, yo he sido el fa-
nático por seguir criando, y a muy temprana edad conven-
cí a mi papá de que compre el servicio de buenos caballos . 
Empezamos con caballos como “Ilustre” que había venido 
de Perú. Después compré un caballo hijo de “Acertijo” y ya 
tuve la sangre de ese animal en mi rodeo. Yo soy de la vie-
ja de la vieja escuela. 

¿Cómo describiría al peruano?¿Es para las pistas?
Durante mucho tiempo al caballo se usaba para trabajar 
para andar por los potreros, se usaba para viajes también. 
Ahora evolucionó para competir las pistas, pero yo siempre 
digo que el peruano es el Mercedes Benz, el más fino en 
pisos, de andar suave. Puede hacer 30 kilómetros por día. 

¿Aguanta un viaje largo?
Uno de los caballos que crié y luego lo compró Sergio Fer-
moselle, hace unos años hizo 1600 kilómetros. Cuando se 
hizo la famosa marcha de Buenos Aires a Salta, fue el úni-
co caballo peruano que hizo la marcha completa, aguan-
tado toda la gira. Sol de Oro Semillero hizo 800 kilóme-
tros montado. Me caracterizo por hacer caballos un poqui-
to más grandes y fuertes. 

¿Sus caballos son más aguantadores?
Es el gusto mío y se nota en las crías. Tengo ahora cien ca-
ballos, no es una alabanza porque la verdad que tengo que 
reducirme a la mitad porque es costoso y no está dando ré-
dito. Esto es todo pasión. 

A un caballo que no lo usan para trabajar es un caballo de 
lujo y hoy darse lujos es caro. El trabajo que hacíamos en el 
campo antes se hacía a caballo, ensillabamos y salíamos a 
los potreros. La camioenta quedaba en el galpón. El patrón 
o el capataz salían a caballo. Yo sigo haciéndolo.

CRIADOR ICÓNICO DE CABALLOS PERUANOS
CABALLOS
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